

Dalam tradisi keislaman, sejak awal penciptaan manusia, sudah menjadi perdebatan makhluk Allah yang lainnya, yakni malaikat, yang deskripsinya diuraikan oleh Allah dalam Surah al-Baqarah ayat 30. Malaikat sangat pesimistis ketika Allah hendak menciptakan manusia, karena sebelumnya *khalifah* yang diciptakan Allah di bumi banyak berbuat kerusakan dan pertumpahan darah. Lalu dengan bangga malaikat merasa dirinya sebagai makhluk terbaik, yang selalu bertasbih memuji keagungan Allah. Lalu dengan penuh optimisme Allah menjawab bahwa dirinya lebih mengetahui tentang segala sesuatu (baca pemaknaan dalam Surah al-Baqarah ayat 30).

Artinya, sejak awal penciptaan manusia, Allah telah menaruh harapan besar pada diri manusia, bahwa ia satu-satunya *khalifah* Allah di bumi yang kehadirannya diharapkan dapat menjaga bumi dengan baik. Hanya, sebagai ujian terhadap komitmen yang diberikan Allah pada manusia, Allah tak begitu saja menanamkan potensi positif dalam dirinya, melainkan juga potensi negatif, yang sebenarnya bisa kita pahami sebagai implikasi dari pesimisme malaikat sejak awal penciptaannya. Namun lagi-lagi, Allah tetaplah Zat Yang Maha Mengetahui, segenap perencanaan-Nya telah teratur dengan baik.

Oleh Muhammad Quraish Shihab disebutkan bahwa Allah untuk mensukseskan tugas-tugas manusia sebagai *khalifah fi al-ard*, memperlengkap manusia dengan dua potensi. Potensi positif dan negatif,

potensi positif seperti akal yang dimiliki manusia,³ mampu mengubah kehidupan dunia menjadi lebih baik dan sukses, dan potensi negatif, seperti nafsu, mampu membuat manusia suka menganiaya dan mengingkari nikmat.⁴ Keduanya ini adalah ujian bagi manusia, bagi mereka yang bisa meneguhkan komitmennya sebagai *khalīfah fī al-ard* bakal diganjar surga, begitupun sebaliknya bagi manusia yang tak konsisten akan diganjar neraka.

Kehadiran manusia ke bumi sesungguhnya adalah narasi besar dari kehendak Allah yang tak terbatas dan tak bisa ditebak. Betapa tidak, dalam kesadaran eksistensial, manusia tiba-tiba hadir ke dunia tanpa sebelumnya berkesempatan meminta hendak dilahirkan dari siapa (orang tua dan keluarga), di mana (daerah kelahiran), dan kapan (waktu atau zaman kelahiran). Kehadiran manusia datang secara tiba-tiba, begitupun kepergiannya datang secara tiba-tiba pula, tanpa mengetahui akan meninggal dunia bersama siapa, di mana, dan kapan akan mengakhiri perjalanan hidupnya sebagai manusia.

Kehidupan manusia merupakan misteri yang tak terbatas. Seperti pemahaman manusia sendiri tentang manusia, dari dulu hingga zaman digital ini, pandangan, pencarian, dan refleksi manusia tentang dirinya sendiri tak

³ Dalam pandangan Ma'shum akal yang dimiliki oleh manusia adalah kunci dari kesempurnaan manusia. Sehingga karenanya, Allah menciptakan manusia sebagai penguasa dan penjaga alam semesta, termasuk bumi di dalamnya. Lihat uraiannya dalam, Ma'shum, "Homo Homini Lupus dan Doktrin Teologis" (Orasi Ilmiah Pengukuhan Guru Besar--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015), 3.

⁴ Potensi positif manusia pada dasarnya lebih kuat dari potensi negatif, hanya daya tarik potensi negatif itu lebih besar pada diri manusia. Karena itu al-Quran secara tegas menyambut gembira orang-orang yang menyucikan jiwanya dan sebaliknya mengancam orang-orang yang mengotori jiwanya. Allah berfirman, "*Sesungguhnya beruntunglah orang yang menyucikan jiwa itu, dan sesungguhnya merugilah orang yang mengotorinya* (Surah al-Syams ayat 9-10). Lihat dalam, M. Quraish Shihab, *Wawasan al-Quran: Tafsir Tematik atas Pelbagai Persoalan Umat* (Bandung: Mizan, 2007), 378.

pernah selesai.⁵ Ada saja celah-celah pikiran yang menerobos jalan panjang kehidupan manusia yang belum disentuh sebelumnya. Lagi-lagi Quraishi Shihab menghadirkan pandangannya, bahwa keterbatasan manusia dalam memahami dirinya sendiri disebabkan setidaknya oleh tiga hal berikut.⁶

Pertama, perhatian manusia terhadap masalah dirinya, dalam hal ini pemahaman terhadap diri manusia sendiri sangat terlambat ketimbang kehendak manusia dalam memahami alam semesta di sekitarnya. Sejak awal pada masa nenek moyang manusia ketika primitif, manusia disibukkan dengan urusan bagaimana menaklukkan hewan, berburu, bertani, berternak, dan lain sebagainya berkaitan dengan kebutuhan manusia dalam hidup. Begitupun, ketika dunia sudah maju, Renaisans hadir di Barat, perhatian manusia tetap lebih fokus pada sesuatu di luar dirinya. Para pemikir dan ahli teknologi sibuk menjinakkan alam semesta guna menemukan temuan mutakhir, supaya kehidupan manusia lebih mudah dan menyenangkan. Sehingga mereka alpa untuk memikirkan manusia atau dirinya sendiri, sebagai makhluk unik, penuh misteri, dan tak selesai dibahas sampai kapan pun.

Kedua, manusia selama ini cenderung memikirkan hal-hal yang sederhana dan tidak kompleks. Sebagai implikasinya manusia tidak suka memikirkan sesuatu yang berkaitan dengan esensi dan hakikat dari sesuatu,

⁵ Anton Bakker, *Antropologi Metafisik* (Yogyakarta: Kanisius, 2000), 91. Baca juga, Henry S. Sabari, *Dostoevsky Menggugat Manusia Modern* (Yogyakarta: Kanisius, 2008), 53. Lihat pula, Antonius Atosokhi Gea, Noor Rachmat, Antonina Panca Yuni Wulandari, *Relasi dengan Tuhan* (Jakarta: Elex Media Komputindo, 2004), 7. Baca dalam, K. Bertens, *Panorama Filsafat Modern* (Jakarta: Teraju, 2005), 97.

⁶ Shihab, *Wawasan al-Quran*, 365-366.

termasuk dirinya sendiri. Hal yang seperti ini kerap terjadi dalam berbagai aspek kehidupan, dalam beragama pun manusia seringkali juga menunjukkan kedangkalannya dalam memahami ajaran Islam. Sehingga umat Islam yang tak memahami hakikat agamanya, mudah menyesatkan dan mengkafirkan saudaranya sendiri, mereka yang nyata-nyata sudah memeluk agama Islam. Sebab kecenderungan manusia kurang berpikir kompleks dan komprehensif, efeknya manusia sulit memahami dirinya sendiri.

Ketiga, kompleksitas persoalan hidup manusia membuat dirinya sibuk dengan berbagai persoalan yang hadir di hadapannya. Efeknya manusia sulit meluangkan waktunya untuk berpikir tentang dirinya sendiri, ia lebih sibuk dengan segenap persoalan lain yang menurut dirinya lebih mendesak untuk dipikirkan. Karena seringkali manusia menganggap memikirkan dirinya sendiri adalah tindakan konyol, karena manusia sadar ia tak akan pernah tuntas memikirkan dirinya sendiri. Karenanya lebih baik tidak usah dipikirkan. Kecenderungan ini sesungguhnya didesak oleh kompleksitas persoalan lain yang hadir dalam hidup manusia, sehingga memikirkan dirinya sendiri bukan suatu prioritas, konsentrasi manusia lebih fokus pada sesuatu di luar dirinya yang kompleks ketimbang memikirkan dirinya sendiri.

Karenanya, manusia hanya bisa memaknai secara positif, segenap hal yang hadir dalam dirinya, termasuk kehidupan itu sendiri. Artinya, ketika manusia mengembalikan kehidupan sebagai sesuatu yang *given* (pemberian), maka keberadaan manusia hanyalah gerak yang telah ditentukan. Dalam

bahasan selanjutnya akan diuraikan secara komprehensif tentang kebebasan dan takdir Allah dalam hidup manusia.

Mungkin ada yang berselisih bahwa kehadiran manusia adalah takdir tanpa ada unsur kehendak manusia, terutama dalam hal ini, anak sebagai manusia yang dilahirkan. Namun setelah manusia hadir dan berada di dunia, tindakan dirinya adalah kehendak bebas, gabungan antara kehendak Allah dan manusia, atau seperti pemahaman di awal, segalanya adalah tindakan Allah, manusia hanya hamba yang digerakkan.

Perdebatan ketiganya sampai saat ini belum usia, setidaknya ini menjadi penanda betapa sesungguhnya manusia adalah makhluk unik, yang diciptakan Allah dengan segenap keistimewaannya. Pencarian dan pemahaman manusia tentang dirinya memang tidak akan pernah selesai. Namun setidaknya dalam Islam, kesadaran manusia tentang dirinya adalah penunjuk paling nyata terhadap kesadaran dirinya tentang Allah sebagai Zat Pencipta. Dalam kajian Islam disebut, *man arafa nafsahu faqad arafa rabbahu*, terjemahan bebasnya, barang siapa mengenal dirinya, maka ia sungguh mengenal Tuhannya.⁷

Kesadaran tentang diri, dalam Islam merupakan konstruksi dasar dalam memahami segenap yang ada di dalam hidupnya. Secara khusus dalam hal ini kesadaran tentang Allah sebagai pencipta. Karenanya, ketika

⁷ Teks tersebut ada yang menyebut hadis nabi, ada pula yang menyebut sebagai bahasa sufisme ulama. Baca uraian yang menyebut sebagai hadis nabi dalam, Annemarie Schimmel, *Mystical Dimensions of Islam* (Chape Hill: The University of North Carolina Press, 2011), 189. Sedangkan yang menyebut sebagai bahasa sufisme ulama dalam, Said Aqil Siroj, *Tasawuf Sebagai Kritik Sosial: Mengedepankan Islam Sebagai Inspirasi, Bukan Aspirasi* (Bandung: Mizan, 2006), 44. Lihat juga dalam, Ibrahim M. Abu-Rabi' (Ed.), *Spiritual Dimensions of Bediuzzaman Said Nursi's Risale-I Nur* (New York: Satet University of New York Press, 2008), 306.

dalam teologi Islam dibicarakan tentang bukti-bukti atau penanda dari keberadaan Tuhan, maka seringkali logika penciptaan lewat Maha Karya Tuhan berupa alam semesta menjadi penunjuk yang jelas dalam menjelaskan eksistensi-Nya. Keberadaan alam semesta dan seisinya, termasuk manusia sendiri adalah bukti dari keberadaan Allah. Karena tidak mungkin sesuatu ada secara tiba-tiba tanpa sebab, maka dalam pemikiran Islam, Allah disebut sebagai sebab pertama yang menciptakan alam semesta dan segenap isi di dalamnya.⁸

1. Istilah Manusia dalam al-Quran

Al-Quran adalah sumber utama agama Islam,⁹ tentu saja di dalamnya memuat istilah atau bahasa tentang manusia sebagai objek dari kehadiran al-Quran. Abdul Munir Mulkhan menyebut al-Quran sebagai kitab kemanusiaan, yang kehadirannya sebagai pedoman bagi kehidupan manusia dalam ruang dan zaman yang terus dinamis.¹⁰ Karenanya, manusia, termasuk di dalamnya istilah manusia harus dipahami secara dinamis sesuai konteks sejarah yang terus berubah dan berkembang. Supaya pemahaman kita terhadap al-Quran, secara khusus manusia di

⁸ Maulana Muhammad Ali, *Islamologi: Panduan Lengkap Memahami Sumber Ajaran Islam, Rukun Iman, Hukum dan Syariat Islam* Cetakan Kedelapan, terj. R. Kaelan & H.M. Bachrun (Jakarta: Darul Kutubil Islamiyah, 2016), 323.

⁹ A. Athaillah, *Rasyid Ridha: Konsep Teologi Rasional dalam Tafsir Al-Manar* (Jakarta: Erlangga, 2006), 44. Baca pula, Khaled Abou El Fadl, *Selamatkan Islam dari Muslim Puritan*, terj. Hemi Mustofa (Jakarta: Serambi, 2006), 175. Lihat juga, Zuhairi Misrawi, *Al-Quran Kitab Toleransi: Tafsir Tematik Islam Rahmatan Lil'âlamîn* (Jakarta: Pustaka Oasis, 2010), 25.

¹⁰ Abdul Munir Mulkhan, *Manusia Alquran: Jalan Ketiga Religiositas di Indonesia* (Yogyakarta: Kanisius, 2007), 8.

memberikan kemampuan kepada manusia untuk tunduk kepada Allah dengan mengimani, taat melaksanakan perintah Tuhan sebagai pencipta, penguasa dan pemelihara alam semesta, seperti telah dijelaskan secara detail di bahasan awal.

Kedua, fitrah sosial (Surah al-Imran ayat 112 dan Surah al-Maidah ayat 2), yakni fitrah yang memberikan dorongan pada diri manusia dalam melakukan hubungan sosial dengan manusia sekitarnya, dalam bentuk saling bekerja sama, bergotong royong dan saling membantu sebagai makhluk yang saling membutuhkan. Fitrah ini merupakan kesadaran mendasar pada diri manusia sebagai makhluk yang membutuhkan orang lain dalam hidupnya, artinya manusia tak bisa hidup sendiri.

Ketiga, fitrah intelektual (Surah al-Imran ayat 190 dan Surah Muhammad ayat 24), yakni fitrah yang dimiliki manusia untuk selalu berpikir sambil mengingat Allah dalam memahami kekuasaan dan keagungan Allah yang terlihat dari keserasian, keseimbangan dan kehebatan di alam semesta, serta kemampuan untuk mencari solusi atas persoalan hidup yang dihadapinya.

Keempat, fitrah seksual/kawin (Surah al-Imran ayat 14 dan Surah an-Nisa' ayat 3), yakni fitrah yang memberikan dorongan kepada manusia untuk berhubungan dengan lain jenis sesuai dengan syariat Allah, membentuk keluarga *sakīnah, mawaddah, warahmah*, dan menghasilkan keturunan. Melalui keturunannya itulah, manusia menurunkan dan

mewariskan nilai-nilai yang diyakininya benar, termasuk di dalamnya agama sebagai pegangan hidup yang harus dijaga dan dilestarikan.

Kelima, fitrah ekonomi (Surah al-Jum'ah ayat 7 dan Surah at-Thur ayat 19), yakni fitrah yang mendorong manusia untuk memenuhi kebutuhan hidupnya melalui aktivitas ekonomi yang menghasilkan keuntungan dan dapat memenuhi kebutuhan hidup diri dan keluarganya. Fitrah ekonomi merupakan kecenderungan mendasar. Karena dari fitrah ini manusia bisa bertahan hidup dengan membangun interaksi timbal balik antara manusia yang satu dengan manusia yang lainnya.

Keenam, fitrah seni (Surah al-A'raf ayat 31 dan Surah an-Nur ayat 31), yakni fitrah manusia dalam mencintai seni dan mengembangkannya dalam kehidupan sehari-hari guna mendapatkan kehidupan yang indah dan menyenangkan. Seni menjadi cara manusia mengekspresikan keindahan yang ada di dalam dirinya untuk dibagi pada orang lain, agar keindahan itu tak hanya mengendap dalam diri, namun bermakna bagi kehidupan orang banyak.

Ketujuh, fitrah keadilan (Surah al-Maidah ayat 8 dan Surah al-An'am ayat 152), yakni fitrah yang memberikan dorongan pada diri manusia untuk mencari dan menegakkan keadilan di muka bumi ini sebagai bentuk ketakwaannya kepada Allah. Keadilan adalah kecenderungan baik dalam diri manusia, karena meski kadang manusia bersifat bejat, dalam dirinya ada kecenderungan berbuat baik, termasuk sikap adil. Hanya kadang manusia mengingkari fitrah dirinya.

Kedelapan, fitrah persamaan (Surah an-Nisa' ayat 1 dan Surah al-Hujurat ayat 13), yakni fitrah berupa potensi manusia untuk mempersamakan hak dan perlakuan, serta menentang diskriminasi berdasarkan ras, suku, bahasa, dan warna kulit, bahkan hingga agama. Semua ini merupakan sikap dan kesadaran yang utuh bahwa dirinya sama-sama ciptaan Allah SWT., meski kadang berselisih pandangan, termasuk tentang keyakinan agama. Hanya kita tak bisa mengelak, bahwa mereka juga makhluk Allah.

Kesembilan, fitrah kuasa/politik (Surah al-Imran ayat 28 dan Surah at-Taubah ayat 71), yakni fitrah yang memberikan dorongan pada diri manusia untuk memiliki dan menyusun kekuasaan guna melindungi kehidupan dan kesejahteraan bersama. Kecenderungan ini harus dimaknai secara positif, agar kekuasaan tak menghadirkan kesengsaraan. Karena kadang empuknya kursi kekuasaan membuat manusia lupa diri. Sedangkan sejatinya fitrah politik manusia adalah fitrah suci sebagai tugas Ilahiyah.

Kesepuluh, fitrah persatuan (Surah al-Baqarah ayat 213 dan Surah al-Imran ayat 103), yakni fitrah manusia yang memiliki kecenderungan untuk meneguhkan semangat persatuan di tengah pluralitas berbagai aspek kehidupan manusia, termasuk perbedaan suku, rasa, warna kulit, hingga agama. Manusia sesungguhnya sadar bahwa kesatuan dan persatuan dalam kehidupan bersama itu penting, hanya kadang egoisme diri dan kelompok membuat manusia alpa. Namun fitrah dirinya tetap tak bisa diingkari,

kalau dirinya diam-diam di dalam sanubarinya mencintai kedamaian dan persatuan bersama.

3. Kebebasan Manusia dan Takdir Allah

Manusia tak akan pernah selesai dibicarakan. Ia adalah hal yang tak pernah tuntas sepanjang sejarahnya. Termasuk soal tindakan dan kebebasan manusia, dari zaman klasik sampai kontemporer tak pernah usai dibicarakan. Manusia terus berdebat tentang dirinya sendiri, apakah ia benar-benar bebas, dikendalikan Tuhan, atau antara keduanya. Sampai saat ini pun penganut ketiga-tiganya masih ada. Itu artinya, bahasan tentang tindakan dan kebebasan manusia tak akan pernah usai dibicarakan. Termasuk sub bahasan ini akan menguraikan berbagai perspektif tentang kebebasan dan takdir Tuhan dalam hidup manusia.

Dalam memulai uraian ini penulis akan menguraikan pandangan-pandangan teolog klasik Islam dalam melihat kebebasan dan takdir manusia yang secara umum dikelompokkan dalam tiga kategori. *Pertama*, manusia bebas menentukan tindakannya. Kelompok ini memandang bahawa manusia memiliki kuasa besar dalam menentukan tindakannya. Tidak ada campur tangan Tuhan dalam tindakan manusia. Semua yang dilakukan oleh manusia benar-benar murni tindakan dirinya. Sehingga manusia harus mempertanggungjawabkan semua tindakannya, baik di hadapan Tuhan kelak di akhirat atau di hadapan manusia pada saat di dunia.

Representasi dalam kelompok ini adalah kaum Qadariyah, yakni kelompok aliran dalam teologi Islam yang memandang manusia mempunyai kuasa penuh dalam bertindak. Satu aliran dengan kelompok ini adalah kaum Muktazilah, aliran teologi yang digagas oleh Washil bin Atha' ini menekankan rasionalitas yang tinggi dalam memahami ajaran Islam dan realitas kehidupan manusia.²⁵ Karena, bagi mereka manusia memiliki kebebasan dalam bertindak, sebagai bentuk konsekuensi dari potensi yang diberikan Tuhan pada diri manusia.

Sebab itulah, ketika muncul pertanyaan siapa yang mewujudkan perbuatan manusia, daya manusia atau daya Tuhan? Muktazilah secara tegas menyatakan bahwa manusia yang mewujudkan perbuatan dirinya. Logika yang dibangun oleh Muktazilah sebagaimana dijelaskan oleh 'Abd al-Jabbar bahwa Tuhan telah memberikan potensi daya pada diri manusia, lalu daya itu bergantung pada diri manusia itu sendiri, karena sudah diberikan pada manusia. Sehingga pada posisi ini Tuhan tidak lagi ikut campur pada perbuatan manusia. Segala hal yang dilakukan oleh manusia adalah murni tindakannya sendiri, tidak ada campur tangan Tuhan di dalamnya.²⁶

²⁵ Washil bin Atha' merupakan peletak dasar rasionalitas aliran teologi Muktazilah. Washil lahir pada tahun 700 dan meninggal pada tahun 748. Baca dalam, Harun Nasution, *Islam Rasional: Gagasan dan Pemikiran* (Bandung: Mizan, 1995), 92. Lihat juga, Nourouzzaman Shiddiqi, *Jeram-Jeram Peradaban Muslim* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996), 21. Baca pula, Faisal Ismail, *Ketegangan Kreatif Peradaban Islam: Idealisme Versus Realisme* (Jakarta: Bakti Aksara Persada, 2003), 80. Lihat dalam, Sulthan Fatoni, *Peradaban Islam: Disain Awal Peradaban, Konsolidasi Teologi, Konstruksi Pemikiran, dan Pencarian Madrasah* (Jakarta: eL-SAS, 2007), 59.

²⁶ Harun Nasution, *Teologi Islam: Aliran-aliran, Sejarah, Analisa, Perbandingan* (Jakarta: UI-Press, 2010), 104.

lain bisa diukur. Sedangkan Tuhan merupakan Zat Yang Tak Terhingga, Mutlak, dan di luar nalar manusia yang terhingga. Karenanya, tindakan manusia sebenarnya bisa diukur.⁴³ Di sinilah Rahman memasukkan pandangannya tentang takdir Tuhan sebagai ukuran sesuatu, dan qadar sebagai volume atau jumlah yang terukur.⁴⁴

Dengan demikian takdir bukan ukuran yang sudah pasti dari Tuhan, melainkan kemungkinan terbuka dalam setiap manusia, sesuai dengan daya dan kerja keras yang dikeluarkan oleh manusia sebagai bentuk dari kebebasan dirinya, sehingga titik akhirnya berlakulah takdir Tuhan. Takdir bukanlah kepastian yang tak bisa diubah, melainkan sesuatu yang dinamis sesuai dengan penggunaan potensi dalam diri manusia yang diberikan oleh Tuhan.

Takdir dalam pandangan Rahman tak ubahnya speedometer kendaraan bermotor. Kecepatannya ditentukan oleh kerja keras manusia. Tuhan sudah memberikan potensi kemungkinan terbesar, hanya apakah manusia akan mencapai kecepatan tinggi atau pencapaian besar, tergantung bagaimana manusia mengendalikan speedometer tersebut atau takdir yang telah digariskan oleh Tuhan. Kecepatan dan pencapaiannya ditentukan oleh manusia sendiri. Karena itulah, takdir adalah kemungkinan terbuka, yang bisa memungkinkan beragam hal terjadi.

⁴³ Fazlur Rahman, *Tema-tema Pokok Al-Qur'an*, terj. Anas Mahyudin (Bandung: Pustaka, 1996), 97-98.

⁴⁴ Fazlur Rahman, "The Qur'anic Concept of God, the Universe and Man", *Jurnal Islamic Studies*, No. 1, (1967), 6-7.

Pertama, ketaatan pada hukum Allah. Iqbal menegaskan pentingnya ketaatan pada ketentuan yang sudah disyariatkan oleh Allah. Ketaatan ini sesungguhnya bakal meninggikan derajat manusia. Karena ketaatan pada Allah sebagai sumber kehidupan berarti kepasrahan sejati pada kemungkinan-kemungkinan hidup yang bakal dilakukan dan didapatkan oleh manusia. Ketaatan tak bisa dimaknai sebagai belenggu bagi jalan hidup manusia, melainkan sebetuk cara bagi manusia memahami jalan hidup yang sesuai dengan garis Tuhan. Sebab sejatinya Tuhan adalah pemberi petunjuk hidup yang sesungguhnya.

Kedua, pengendalian diri. Pengendalian di sini berarti manusia harus bisa menahan diri dari bentuk keserakahan yang bertahta di dalam dirinya. Terutama berkaitan dengan ambisi diri menumpuk kekayaan material secara berlebihan. Sehingga bukan lagi memiliki kekayaan, melainkan mengeksploitasi kekayaan. Akibatnya yang dirugikan dari keserakahan ini adalah orang lain. Bahkan bisa dirinya sendiri, ketika terlalu berlebihan. Karena orang lain bisa membenci, bahkan membuat kita terasing dari lingkungannya karena keserakahan diri pada kekayaan material. Inti pokok dari gagasan ini adalah bahwa manusia harus bisa mengendalikan diri agar tidak sampai melakukan hal-hal destruktif, yang sesungguhnya membahayakan dirinya sendiri.

Ketiga, menjalankan tugas sebagai wakil Tuhan (*khalifatullāh*). Tahap ketiga ini merupakan puncak dari proses yang dilakukan oleh manusia. Karena manusia telah hadir sebagai *al-insān al-kāmil*, yakni

manusia yang manifestasi dirinya sesuai dengan apa yang dikehendaki oleh Allah. Ketaatan dan pengendalian diri, yang dalam bahasa lain bisa dimaknai sebagai bentuk ketakwaan kepada Allah, menjadikan manusia sebagai makhluk Allah yang sempurna, tidak hanya fisik, namun juga psikisnya yang bermuara pada jalinan spiritualitas yang dilakukannya dalam bentuk fisik dan psikis.

Tema tentang kehadiran manusia sebagai wakil Tuhan di bumi, yang kerap juga disebut sebagai *khalīfah fi al-ard*, sudah banyak diuraikan, bahkan dalam al-Quran secara tegas disebutkan tentang tugas manusia sebagai *khalīfah fi al-ard*. Manusia yang bisa memakmurkan bumi dengan ketaatan dan pengendalian diri yang dilakukannya. Inilah bentuk *al-insān al-kāmil* dari martabat kemanusiaan yang dinarasikan oleh Muhammad Iqbal.

Hassan Hanafi sebagai salah satu pemikir Islam kontemporer yang nama dan pemikirannya banyak digandrungi oleh akademisi Islam, juga memiliki pandangan mengenai *al-insān al-kāmil*. Pada mulanya Hassan Hanafi memberikan kritik terhadap bangunan teologi modern yang cenderung teosentris, sehingga menghilangkan narasi kemanusiaan sebagai titik fokus dari pemikiran teologi Islam. Karena baginya, manusia merupakan objek penting yang harus ditempatkan sebagai kerangka pandangan yang komprehensif. Manusia tidak boleh menjadi sub bahasan, melainkan titik sentral sebagai tema besar.

memiliki makna paham, yang secara sederhana bisa dimaknai paham tentang eksistensi manusia.

Lalu secara terminologi eksistensialisme berarti merupakan aliran filsafat yang memandang berbagai hal dengan berpangkal pada keberadaan manusia.⁶³ Secara praktis, logika filsafat eksistensialisme berpijak pada manusia sebagai individu yang bebas dan bertanggung jawab atas tindakannya sendiri tanpa harus terpaku pada nilai benar dan salah. Sebenarnya seorang eksistensialis bukan tidak memperhatikan nilai kebenaran, namun bagi eksistensialis kebenaran itu relatif, bergantung pada individu masing-masing.⁶⁴ Karenanya, yang penting dihadirkan adalah bahwa manusia harus bisa saling menghargai pilihan dan tindakan hidup seseorang. Kebebasan tidak pula dimaknai sebagai kebebasan tanpa batas, karena meski manusia bebas, kebebasan itu tetap dibatasi oleh kebebasan orang lain. Di sinilah manusia harus bisa memahami bahwa eksistensi dirinya tak berdiri sendiri, ada orang lain di luar yang juga perlu kita pahami dan hargai eksistensinya.

Kalau dicermati lebih jauh sebenarnya eksistensialisme adalah filsafat pemberontakan yang berpangkal pada individu dan eksistensi (keberadaan) manusia. Kata eksis secara harfiah juga bermakna, berdiri tegak melawan. Melawan segenap hal yang dinilai tidak sesuai dengan narasi dasar dari

⁶³ Nicolaus Driyarkara, *Karya Lengkap Driyarkara: Esai-Esai Filsafat Pemikir Yang Terlibat Penuh dalam Perjuangan Bangsaanya* (Jakarta: Gramedia, 2006), 1281.

⁶⁴ Friedrich Wilhelm Nietzsche, *Human, All Too Human: A Book for Free Spirits*, trans. by Marion Faber & Stephen Lehmann (Lincoln: University of Nebraska Press, 1984), xxvi. Baca pula, Ian Craib, *Existentialism and Sociology: A Study of Jean-Paul Sartre* (Cambridge: Cambridge University Press, 1976), 101. Lihat juga dalam, Lauren R. Moss, *Postmodern Existentialism in Mervyn Peake's Titus Books* (Boca Raton, Dissertation.com 2009), 28.

eksistensi manusia, setidaknya dalam pandangan filsuf bersangkutan. Kita bisa mencermati bagaimana Søren Kierkegaard melakukan kritik terhadap gereja Denmark di masanya, Martin Heidegger melawan pandangan filsuf Barat yang dianggapnya melenceng, dan Jean-Paul Sartre melawan dominasi pandangan mengenai manusia yang sudah lapuk setelah kehancuran Perang Dunia II, dengan pandangan segar dan mencerahkan mengenai manusia dan kemungkinannya.⁶⁵

Eksistensialisme hadir dalam ruang dan waktu di mana manusia tak lagi dimaknai sebagai makhluk yang bebas sebagai penanda penting dari eksistensinya. Keterbelengguan manusia, baik akibat doktrin yang dipahami secara salah kaprah dalam agama, rasionalitas pengetahuan yang timpang, atau terpinggirnnya narasi besar kemanusiaan akibat proyek besar modernitas, sehingga posisi manusia tersisihkan dari narasi besar, hanya menjadi bagian kecil dari upaya menegakkan kemajuan, yang sesungguhnya kemajuan itu diperuntukkan bagi manusia. Namun justru manusia sendiri terpinggirkan, tersisihkan, dan bahkan bisa hilang ke dalam jurang terdalam modernitas. Manusia tak ubahnya robot dan benda-benda produksi lainnya yang tak memiliki nalar dan daya kritis sebagai penanda dari eksistensi dirinya.

Dalam eksistensialisme, manusia harus berdiri sendiri sebagai individu yang unik dan kreatif. Karenanya, eksistensialisme muncul juga sebagai respons terhadap gagasan tentang upaya menegakkan kekuatan massa dan kolektivitas. Sebab itu, kelompok fasis dan komunisme ditolak oleh

⁶⁵ Linda Smith dan William Raeper, *Ide Ide Filsafat dan Agama, Dulu dan Sekarang*, terj. P. Hardono Hadi (Yogyakarta: Kanisius, 2000), 76.

Benang merah eksistensialis terhadap keduanya, idealisme dan materialisme, menghadirkan pemahaman bahwa idealisme hanya mendudukan manusia sebagai subjek semata, sedang materialisme memandang manusia sebagai objek semata. Idealisme menafikan kenyataan bahwa manusia hanya dapat berfungsi sebagai subjek karena ada objek dan materialisme lupa bahwa segala sesuatu menjadi objek karena ada subjek. Keduanya hanya fokus pada salah satu aspek saja, idealisme pada aspek nalarnya, sedangkan pada materialisme pada aspek fisiknya. Maka di sini eksistensialisme hendak membangun narasi besar dari keduanya, sebagai bentuk kesadaran dan pemahaman baru mengenai manusia yang meng-ada atau bereksistensi.⁷⁰

Selain itu, eksistensialisme berbeda paham dengan esensialisme. Esensialisme merupakan aliran filsafat yang memandang hakikat atau esensi sesuatu sebagai dasar dan perhatian utama dari diri manusia. Esensialisme melawan pandangan eksistensialisme.⁷¹ Begitupun eksistensialisme melawan pandangan esensialisme. Dalam dalam pandangan eksistensialisme, eksistensi mendahului esensi.⁷² Esensi merupakan hakikat dari sesuatu yang dibicarakan secara sederhana dan apa adanya. Ia tak terikat pada ruang dan waktu. Esensi bisa dibicarakan meski tak harus ada bendanya secara konkret.⁷³ Maka di sini esensi merupakan kebalikan dari eksistensi. Eksistensi membicarakan sesuatu

⁷⁰Mahmudah, "Filsafat Eksistensialisme: Telaah Ajaran dan Relevansinya dengan Tujuan Pendidikan di Indonesia", *Jurnal Insania*, Vol. 14, No. 3 (Desember, 2009), 338.

⁷¹ Muhammad Ichsan Thaib, "Essensialisme dalam Perspektif Filsafat Pendidikan Islam", *Jurnal Mudarrisuna*, Vol. 4, No. 2, (Desember 2015), 737.

⁷² Fuad Hasan, *Berkenalan dengan Eksistensialisme* (Jakarta: Pustaka Jaya, 1976), 7.

⁷³ Harold Titus, *Persoalan-Persoalan Filsafat*, terj. H.M. Rasjidi (Jakarta: Bulan Bintang, 1984), 384.

yang konkret dan tampak dari sesuatu. Eksistensi terikat pada ruang dan waktu. Di dalam ruang dan waktu sesuatu itu eksis. Karena itulah, eksistensialis menolak pemikiran yang abstrak dan tidak konkret dari diri manusia. Namun demikian, seorang eksistensialis tidak terjebak pada bangunan logika filsafat materialisme. Dengan ciri yang khas eksistensialisme ingin menghadirkan manusia yang otentik, yang berpangkal pada keberadaan dan segenap kesadaran yang membentuk dirinya dari berbagai kenyataan hidup yang hadir, lewat, dan menyapa diri manusia.

Rangkaian uraian di atas menjadi penunjuk bahwa manusia dalam pandangan eksistensialisme ingin dihadirkan sebagai dirinya yang otentik, konkret, dan nyata sebagai hasil persinggungannya dengan realitas dan kesadaran pikiran manusia. Eksistensialisme menghendaki manusia otonom, bebas, dan bertanggung jawab atas semua hal yang dilakukannya. Manusia harus dihadirkan sebagai kenyataan dan fakta bahwa dirinya ada, karenanya manusia harus bisa meng-ada (bereksistensi) secara otonom dengan segenap perangkat berpikir dan kemampuan yang ada di dalam dirinya.

1. Tokoh-Tokoh Besar Eksistensialisme dan Pandangannya tentang Manusia

Pada awal uraian ini penulis merasa penting menguraikan biografi singkat tokoh-tokoh eksistensialis berkaitan dengan pandangannya mengenai manusia. Tokoh-tokoh tersebut merupakan filsuf yang memberikan perhatian cukup besar terhadap eksistensi manusia. Tokoh-

lahir dari pasangan Carl Ludwig Nietzsche dengan istrinya Franziska. Bapaknya merupakan seorang pastor Lutheran yang keras dan sangat memegang prinsip dasar agamanya.⁷⁹ Nietzsche dikenal sebagai filsuf eksistensialisme yang ateis. Pandangan dan kritiknya besar terhadap agama, terutama berkaitan dengan diktumnya “Tuhan telah mati”, menjadi penanda paling jelas dari bangun eksistensialismenya yang ateistik.⁸⁰ Nietzsche menghendaki manusia terbebas dari berbagai belenggu yang mengekangnya. Agama bagi Nietzsche adalah beban hidup yang mengekang nalar dan kebebasan manusia. Melalui gagasan nihilismenya, sebenarnya Nietzsche hendak melakukan revaluasi nilai besar-besaran dalam diri manusia, sehingga apa yang ia pegang adalah apa yang hadir dari dalam dirinya, bukan dari luar. Inilah cara Nietzsche membangun otentisitas eksistensi manusia.

Namun demikian, bagi Nietzsche. Otentisitas eksistensi manusia melalui kebebasan yang dimilikinya bagi Nietzsche sebenarnya tidak untuk menemukan nilai dan makna, melainkan menciptakan cita-cita baru dan nilai-nilai baru serta menerima kebenaran berdasarkan keinginan untuk berkuasa (*Wille zur Macht*).⁸¹ Kunci pandangan Nietzsche berada pada kehendak untuk berkuasa, yang kemudian didukung oleh pandangan nihilismenya, yang menjadi proyek besar dalam filsafatnya dalam

⁷⁹ Misnal Munir, “Pengaruh Filsafat Nietzsche terhadap Perkembangan Filsafat Barat Kontemporer”, *Jurnal Filsafat*, Vol.21, Nomor 2, (Agustus 2011), 135.

⁸⁰ Christa Davis Acampora, *Nietzsche's On the Genealogy of Morals: Critical Essays* (Lanham: Rowman & Littlefield Publishers, 2006), 218.

⁸¹ Pandangan ini dikutip dari, D. Collinson, *Lima Puluh Filosof Dunia Yang Menggerakkan*, terj. Ilzamudin Ma'mur dan Mufti Ali (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2001), 177., oleh Misnal Munir dalam, *Ibid.*, 137.

di luar dirinya, termasuk individu lain. Dengan demikian, eksistensi manusia adalah ekspresi meng-ada dalam kesadaran dirinya yang abstrak dengan kesadaran objek yang konkret.

Bapak eksistensialisme, Søren Kierkegaard berpandangan bahwa eksistensi manusia adalah kemampuan seseorang untuk meng-ada secara serius dan totalitas, sebagai kesadaran diri yang kokoh, tanpa terikat pada intervensi di luar dirinya. Sebagai kesadaran yang konkret, eksistensi manusia itu bersifat dinamis. Eksistensi manusia berkembang sesuai dengan kemampuan dalam diri, ruang dan waktu, yang di dalamnya memuat tuntutan zaman serta kebutuhan manusia di dalam hidupnya. Manusia terus-menerus membentuk eksistensi dirinya, eksistensi merupakan proses menjadi (*constantly in process of becoming*) yang dinamis.¹¹⁰

Kierkegaard melihat manusia sebagai individu yang potensial, sehingga dinamisasi eksistensinya akan terus-menerus terjadi sesuai dengan kebutuhan dirinya. Manusia bertindak sebagai penanda dari eksistensinya karena ada tuntutan realitas, baik berupa kebutuhan, dorongan lingkungan, atau motif lainnya yang mempengaruhi pilihan tindakan. Eksistensi manusia adalah hal yang tak selesai di dalam dirinya, ia hadir dan terus menyertai manusia bergerak sesuai dengan potensi aktual di dalam dirinya. Manusia adalah hal yang tak pernah selesai,

¹¹⁰ Søren Kierkegaard, *Concluding Unscientific Postscript*, trans. David F. Swenson and Walter Lowrie (Princeton: Princeton University Press, 1971), 187.

berpangkal pada fakta bahwa dirinya ada pada sebuah dunia baru, yang dirinya sebenarnya tak mengenal. Fakta itulah yang memaksa manusia supaya meng-ada secara otentik, sebagai pembeda dengan individu yang lain. Ketidakmampuan manusia menahan godaan pada sesuatu di luar dirinya bakal menghilangkan eksistensi manusia yang otentik. Karena ketika hal tersebut terjadi, eksistensi manusia bukan bentukan dari dalam dirinya, melainkan paksaan dari sesuatu di luar dirinya. Dengan demikian, secara umum para filsuf berpangkal pada komitmen yang sama, kehendak bebas individu adalah otentisitas eksistensi.

Terakhir dalam uraian ini adalah Jean-Paul Sartre. Sartre bagi penulis dianggap mewakili pandangan mutakhir eksistensialisme, terutama di abad 20. Persinggungan Sartre dengan modernitas membuat dirinya secara serius ingin mengeluarkan manusia dari berbagai belenggu yang mengekang otentisitas eksistensi manusia. Berbagai bentuk nilai yang dibangun oleh manusia, baik sebagai budaya atau bangunan ajaran agama, dalam pandangannya telah mendistorsi hidup manusia dari otentitas dirinya. Belum lagi efek modernitas banyak menggeser pola tindakan manusia tak ubahnya robot yang dengan mudah digerakkan. Seolah-olah manusia hanya bentuk fisik seperti dipahami materialisme, dan bentuk psikisnya yang bergumul dalam kemampuan berpikir hilang seperti dipahami idealisme.

otentik, dan tentu sebagai manusia yang mampu bertanggung jawab terhadap semua bentuk sikap dan tindakan hidupnya sebagai pilihan yang dilakukan secara bebas. Lebih jauh, bahasan mengenai kebebasan dan tanggung jawab manusia dalam hidupnya bakal diuraikan pada bagian berikut.

3. Kebebasan dan Tanggung Jawab Manusia

Kebebasan sebenarnya merupakan tema sentral dalam filsafat eksistensialisme. Meski kadang kebebasan manusia bersifat paradoksal ketika dihadapkan pada ekspresi kebebasan dari orang lain. Namun pokok pemikiran eksistensialisme berpangkal pada otentisitas tindakan yang akarnya ada pada kebebasan individu. Kebebasan dalam bertindak merupakan ekspresi paling sederhana dan pokok dari eksistensi manusia. Ketika urusan ini tak bisa dihadirkan dengan baik, maka sesungguhnya manusia terbelenggu oleh sesuatu di luar dirinya. Maka meminjam bahasa Heidegger, manusia kehilangan *dasein*.

Pada mulanya kebebasan manusia dalam filsuf eksistensialisme masih dalam batas-batas nilai, terutama kebenaran teologis. Pandangan ini terlihat pada gagasan Kierkegaard yang meletakkan kebebasan manusia dalam batas-batas kebenaran teologis. Sebagai potensi yang tak pernah selesai, eksistensi manusia akan mewujudkan dalam bentuk tindakan sebagai ekspresi konkret dari sesuatu yang terdalam (abstrak) dari diri manusia. Persinggungan manusia dengan realitas (objek) di hadapannya akan

kebenaran moralitas, sehingga segala sesuatu dibolehkan.¹²⁴ Hanya, selanjutnya Nietzsche menghendaki revaluasi nilai, artinya setelah proses nihilisme selesai, Nietzsche menghendaki manusia bisa membangun nilai yang jauh lebih baik dari moral Kristen di lingkungannya.

Di sinilah titik otentisitas manusia yang dikehendaki oleh Nietzsche. Manusia harus membangun sendiri nilai moralnya, hanya saja proyek filsafat Nietzsche tidak selesai. Akhirnya, kita hanya menemukan bahwa tak ada kebenaran dalam batas-batas massal, kebenaran hanyalah persepsi pribadi setiap manusia. Ini sejalan dengan pandangan nihilisme, bahwa tak ada kebenaran yang lebih unggul antara satu kebenaran dengan kebenaran lainnya. Pada titik ini, Nietzsche sesungguhnya juga membicarakan tentang kebebasan manusia dalam bertindak, yang tak terikat dengan nilai agama ataupun moralitas secara umum. Manusia bisa membangun pegangan nilainya sendiri tanpa harus terikat pada sesuatu di luar dirinya. Namun lagi-lagi kebebasan selalu berbanding lurus dengan tanggung jawab. Manusia harus mampu mempertanggung jawabkan segala bentuk kebebasannya. Itulah manusia unggul (*ubermensch*) dalam bahasa Nietzsche.¹²⁵

Karl Jaspers merupakan filsuf eksistensialis yang membicarakan eksistensi manusia sebagai bentuk meng-ada. Dasar filsafat eksistensialismenya lahir dari pertanyaan “siapa saya?”, penyelidikan

¹²⁴ Jeffrey Metzger (Ed.), *Nietzsche, Nihilism and the Philosophy of the Future* (London: Continuum, 2009), 66. Lihat juga dalam, Tom Darby, Béla Egyed, & Ben Jones, *Nietzsche and the Rhetoric of Nihilism: Essays on Interpretation, Language and Politics* (Ottawa: Cerleton University Press, 1989), 145.

¹²⁵ Munir, “Pengaruh Filsafat Nietzsche”, 139.

lain. Kuncinya manusia harus haus kuasa, tanpa hal tersebut sulit menjadi *ubermensch* seperti bayangan Nietzsche.

Ketiga, menjadi manusia sebagai model manusia ideal dalam filsafat eksistensialisme Karl Jaspers. Istilah yang dihadirkan Karl Jaspers adalah *to be a man is to become a man*, yakni ada sebagai manusia adalah menjadi manusia.¹⁴⁴ Ada menjadi manusia berarti kesadaran terdalam tentang eksistensi manusia untuk meng-ada secara menyeluruh sebagai manusia. Manusia memiliki kemampuan dalam hidupnya menciptakan realitas dirinya sendiri.¹⁴⁵ Manusia dengan demikian berdaulat atas dirinya, menjadi manusia berarti berupaya menghadirkan potensi dalam dirinya untuk meng-ada sebagai manusia.

Pada posisi ini manusia ideal merupakan bentuk manusia yang manusiawi dengan keutuhan martabatnya. Artinya manusia harus memahami dirinya sendiri dengan baik sehingga kemudian muncul realisasi konkret dari pemahaman dirinya. Menjadi manusia berarti juga tak terikat dengan sesuatu di luar dirinya. Manusia lain adalah yang lain, sedangkan dirinya adalah manusia yang harus menjadi dirinya sendiri. Betapa kadang sering kita jumpai manusia yang tak bisa menentukan jalanya sendiri. Sebab banyak tergiur dengan sesuatu di luar dirinya. Hal itu menjadi penanda bahwa di dalam dirinya, belum ada keutuhan

¹⁴⁴ Fuad Hasan, *Berkenalan dengan Eksistensialisme* (Jakarta: Pustaka Jaya, 1976), 98. Lihat juga dalam, Walter S. Wurzburger, *God is Proof Enough* (New York Devora Publishing, 2000), 30.

¹⁴⁵ Richard Wisser & Leonard H. Ehrlich (Ed.), *Karl Jaspers: Philosopher Among Philosophers-Philosoph unter Philosophen* (Amsterdam: Radopi, 1993), 174.

